

Die Meinung des Redaktors

Autor(en): **Hungerbühler, Werner**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Schweizer Soldat + MFD : unabhängige Monatszeitschrift für Armee und Kader mit MFD-Zeitung**

Band (Jahr): **71 (1996)**

Heft 7-8

PDF erstellt am: **21.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Achte eines jeden Mannes Vaterland, aber das deinige liebe

Gottfried Keller



Immer wenn der Sommer im Zenit steht, werden wir Schweizerinnen und Schweizer erinnert und aufgerufen, den 1. August feierlich zu begehen. Es sind die Fahngeschäfte, die Feuerwerksverkäufer, welche uns ihre Waren anbieten, die Verkehrs- und Verschönerungsvereine, die Musikvereine, welche die Landeshymne üben, und die Schulkinder, die Holz fürs Feuer suchen,

die uns auf den Bundesfeiertag vorbereiten und einstimmen wollen.

Seit der 1. August zu einem arbeitsfreien Tag erklärt worden ist, gibt es sogar Organisationskomitees, welche die Feier auf den 31. Juli verlegen. Sie versprechen sich dadurch mehr Publikum an den Feiern, denn ihm wird so der «Fünfer und s Weggli» angeboten, nämlich der Besuch der Bundesfeier und anschliessend die Möglichkeit des Ausschlafens am nächsten Morgen. Man umwirbt die Einwohner, kommt ihnen entgegen, denn man wünscht sie an der Gemeindefeier dabei zu haben. In der Gegenwart muss eben das Angebot lukrativ sein, sonst riskiert man ein Fiasko.

Ich kann mich noch gut daran erinnern, als zu meiner Bubenzzeit der 1. August ein besonderer Tag im Ablauf der Sommerferien war. Die Dorfvereine bereiteten sich auf ihn vor, die Turner übten Pyramiden, die dann so schön bengalisch beleuchtet wurden, die Trachtengruppe übte Volkstänze, und der Dirigent des Chors suchte Lieder vaterländischen Inhalts. Der Gemeindepräsident verschickte die Einladungen zur Jungbürgeraufnahme, und im Gemeindeanzeiger wurde bald einmal das Programm der Bundesfeier auf dem Gemeindeplatz veröffentlicht.

Auch heute noch fällt der 1. August in die Zeit der Sommerferien, aber viele Bürgerinnen und Bürger geniessen nun an diesem Tag den Meeresstrand, die Mitternachts-sonne oder eine Safari, während die Daheimgebliebenen Freunde und Nachbarn zur Gartenparty einladen. Die Vereine können mit den wenigen verfügbaren Aktiven kaum mehr auftreten, und die Jungbürgerfeiern finden erst im Spätherbst statt. So haben sich halt die Zeiten und mit ihnen unsere Ansichten und Vorlieben gewandelt. Nicht in erster Linie Tradition, dafür aber kritisches Hinterfragen prägt den heutigen Zeitgeist.

Auch unsere Milizarmee wird hinterfragt und deren Tauglichkeit bezweifelt. Neuerdings wird einmal mehr postuliert, die Schweizer Armee müsse im Kern professionalisiert werden; eine Milizarmee sei nicht in der La-

ge, den erweiterten Auftrag – Friedensförderung, Verteidigung, Katastrophenhilfe – wahrzunehmen. Die Wehrpflicht sei reine Nostalgie und die Zukunft liege in einer Berufsarmee, ergänzt durch eine Territorialmiliz. Bundesrat Kaspar Villiger, damals als Chef EMD, äusserte sich zu diesen neuen Plänen: «Es sei nicht einzu-sehen, warum im Kalten Krieg mit seinen überaus kurzen Vorwarnzeiten die Miliz genügte, während in der heutigen Lage mit einem breiteren Gefahrenspektrum, aber bedeutend längeren Vorwarnzeiten wir nun plötzlich eine Profitruppe brauchen sollen.» Dazu meinte der damalige Chef EMD weiter: «Die Miliz sei auch als staatspolitisches Instrument des innern Zusammenhalts wichtig.»

An dieser Stelle möchte ich auch Divisionär Edgar Schumacher zu Wort kommen lassen. Auch er hat seine Gedanken zur Miliz formuliert: «Miliz bedeutet nicht eine besondere Art des soldatischen Denkens, sondern rein äusserlich eine Wehrform. Der Krieg (oder auch die Katastrophe) fragt nicht, ob ein stehendes Heer oder eine Miliz seinen Gesetzen diene; er fragt nur danach, ob eine Truppe hart genug sei, die Unerbittlichkeit seiner Gesetze zu ertragen und zu überwinden.»

Die Miliz ist nach Bundesrat Villiger auch ein «staatspolitisches Instrument», und für Divisionär Schumacher ist entscheidend, dass die Truppe «hart, tapfer, entbehrungsbereit» ist, ob als Miliz oder als stehendes Heer.

Ein Zitat von Gottfried Keller, unserem Schweizer Dichter, erscheint mir an dieser Stelle sinnvoll zu sein, weshalb es auch als Überschrift zur 1.-August-Nummer gewählt wurde. Gottfried Keller nennt das, was es braucht, nämlich Heimatliebe; Heimatliebe nicht im Stil des gefühlvollen Jodellieds oder des blinden Patrioten. Aber «zur Heimat ja sagen, für sie in guten und schweren Zeiten einstehen, sie und ihre Einwohner in Gefahr zu schützen, für sie sich einzusetzen» sind alle Bürgerinnen und Bürger aufgerufen. Lasst uns doch wieder stolz werden, Schweizer zu sein! Das hat nichts mit «Insel-Denken» oder «Abschottung» zu tun, dafür um so mehr mit Einstehen für Sicherheit, Geborgenheit, Schutz der Bevölkerung, Freiheit im Denken und Handeln und Glauben, mit Nächstenliebe und Hilfeleistungen verschiedenster Art.

Dazu muss jede und jeder sich aufgerufen fühlen, ist doch die Armee ein Garant für Schutz, Freiheit und Hilfe. Diese Aufgabe dürfen wir nicht einer profihaften, gutbezahlten Elitetruppe abtreten. Die innere Stimme muss alle rufen und muss von allen gehört und befolgt werden!

In diesem Sinne grüsse ich Sie freundlich und wünsche Ihnen «e schöni Bundesfyr».

Werner Hungerbühler